

SISTEMA PENITENCIARIO



SÍNTESIS INFORMATIVA



COMUNICACIÓN SOCIAL



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



SSC

Inscriben proyectos para el gasto vecinal

Alistan voto en prisiones

Emitirán sufragio para el Participativo por primera vez desde reclusión

ALEJANDRO LEÓN

Las personas en prisión preventiva en la Ciudad votarán por primera vez por proyectos de Presupuesto Participativo.

Ese sector de la población carcelaria propuso 295 iniciativas, de las cuales varias buscan transformar la vida de quienes fueron sus vecinos y las colonias donde crecieron.

Una propuesta está encaminada a conformar una organización que ayude a las capitalinos a atender problemas familiares y de drogadicción.

Otras son para a crear un taller sobre adicciones, restaurar unidades deportivas, construir puestos fijos para formalizar el comercio, colocar depósitos de basura en espacios públicos, así como abastecer de agua a una colonia, entre otras.

Quienes más presentaron proyectos fueron personas privadas de su libertad que reportaron como domicilio Iztapalapa, con 104 casos, seguido de la Alcaldía Cuauhtémoc, con 36.

De la Alcaldía Gustavo A. Madero fueron 35; de Iztacalco, 21; Venustiano Carranza, 18; Miguel Hidalgo, 17; Álvaro Obregón, 13; Azcapotzalco, 12; y Tláhuac, 9, entre otras demarcaciones.

Un comité analizará la viabilidad de los proyectos

para determinar si aparecerán en las boletas que les serán entregadas a la ciudadanía en agosto.

“Te das cuenta que es una necesidad que ellos están identificando desde el lugar en donde se encuen-

tran y que es necesaria atender” comentó a REFORMA, Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM).

De las 295 iniciativas, 251 fueron presentadas por hombres, 41 por mujeres y en tres casos los promoventes dijeron identificarse con otro género.

La mayoría de hombres obedeció a la densidad poblacional de los reclusorios en la Capital, apuntó.

La prisión donde más proyectos se registraron fue el Varonil Oriente, seguido del Varonil Norte, el Ceferezo de Santa Martha Acatitla y el Centro Femenil Tepepan.

Estrada detalló que previó a los registros, especialistas en psicología, educación y pedagogía explicaron a las personas privadas de su libertad que pueden ejercer sus derechos político electorales debido a que no han recibido una sentencia.

“Es un primer ejercicio de acercamiento, de sensibilización (...) e involucrarlos completamente con su comunidad y hacerles sentir que, a pesar de que están en esa situación compleja de su vida, sus derechos pueden ejercerlos desde el centro penitenciario”, expresó.

Apuntó que, aproximadamente 5 mil 500 personas en prisión preventiva, podrían elegir proyectos de Presupuesto Participativo 2025, pero aclaró que es necesario que el INE revise si todos esos internos tienen credencial de elector para que puedan formar parte del listado nominal final.

Ejercicio inédito

Personas privadas de su libertad votarán por el gasto vecinal para proyectos a realizarse en sus colonias.



Revelan datos de la Secretaría de Seguridad federal

Muertes en cárceles, con alza de 11.5% en I cuatrimestre

Redacción
politico@eleconomista.mx

Las muertes de personas privadas de la libertad en las cárceles del país presentan un alza de 11.5% durante el primer cuatrimestre del 2025, lo que coloca al periodo como el de más casos al menos desde 2018, según muestran datos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Con base en los datos de estadísticas penitenciarias, durante los primeros cuatro meses del año suman 359 presos que han fallecido en las prisiones; para el mismo periodo del año pasado sumaron 322.

Las cifras muestran que entre 2020 y 2021, los años más álgidos de la pandemia de Covid-19 hubo un aumento importante en el número de muertes en las cárceles, en el primer cuatrimestre de cada año, al pasar de 188 a 270, un aumento de 43.6 por ciento. No obstante, la cifras de muertes presentaba ya una tendencia al alza desde 2018.

Entre 2022 y 2023 hubo una baja ya que se presentaron 311 y 288 casos, respectivamente, durante los primeros cuatro meses de dichos años, que equivalió a 7.4 por ciento.

Sin embargo, para el 2024 la cifra de muertes volvió a crecer a 322, o lo que es lo mismo 12% más.

Repuntan casos

Si se consideran los casos de homicidio, suicidios y decesos en general en las cárceles del país, al primer cuatrimestre del 2025, hubo 359 casos, un alza de 11.5% en cotejo con los 322 reportados en el mismo periodo del 2024.

Muertes en cárceles

PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD INVOLUCRADAS



Decesos | PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD INVOLUCRADAS



Suicidios | PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD INVOLUCRADAS

30

Tipos de muertes

El cuadernillo estadístico penitenciario divide las muertes de personas privadas de la libertad en tres rubros: decesos en general, suicidios y homicidios.

Los datos indican que los decesos en general crecieron entre 2018 y 2025 un 180% al ir de 120 a 336 casos, mientras que si se compara con el 2024 (292), hay un aumento de 15 por ciento. Para el mes de abril pasado, la entidad con más casos en el rubro fue el Estado de México (16), seguido de la Ciudad de México (11) y Baja California (10).

En cuanto a los suicidios, en los mismos periodos de comparación, hubo un alza de 26.6% al ir de 15 a 19 casos; en cotejo con el 2024 (27) se reporta una baja de 29.6 por ciento. Sonora (1) fue la única entidad en donde se presentaron casos en abril pasado.

En cuanto a los homicidios entre 2018 y 2025 hay una baja en el número de casos de 20% al pasar de cinco a cuatro casos, aunque si se compara con el 2024, se presenta 33.3% más casos al pasar de



tres a cuatro casos. En este rubro, al mes de abril pasado no se presentaron casos.

Por otra parte, en cuanto a riñas, durante el primer cuatrimestre del 2024 se presentaron 176 casos en los que participaron

522 personas, es decir, un promedio de 2.9 presos por cada caso.

Mientras que para este 2025, en el mismo lapso, fueron 124 casos en los que participaron 395 prisioneros, equivalente a 3.1 encarcelados por caso.



¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

X @SSC_CDMX

f @PolicíaCDMX

@policia_cdmx

Secretaría de Seguridad Ciudadana

@ssc_cdmx



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



SSC